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lET’S Run GIRlS

‘Corrida da mulher’ chega a 
1,3 mil inscrições em Sumaré

divulgação A 2ª edição da Corrida 
Let’s Run Girls do Shop-
ping ParkCit y Suma-
ré acontece no próximo 
domingo (16), com novi-
dades no percurso e um 
número recorde de ins-
crições. Mais de 1.300 
mulheres se inscreveram 
para participar da com-
petição, que também é 
uma homenagem ao Dia 
Internacional da Mu-
lher, comemorado em 8 
de março. A concentra-
ção e a largada serão no 
estacionamento do em-
preendimento.    PÁGInA 08Nova edição do evento acontece no próximo domingo (13)

Comerciante é alvejado a tiros 
e morre em Hortolândia      PÁGInA 09

Câmara de nova odessa presta 
homenagem a Rose miranda PÁGInA 06

Ambulatório Trans de 
Hortolândia completa um 
ano de funcionamento PÁGInA 09

jARdIm AmAndA

TRAbAlHo SoCIAl

AColHImEnTo

Sumaré decreta estado de emergência
para a dengue depois de duas mortes
Decreto publicado pela prefeitura possibilita maior agilidade administrativa no enfrentamento da epidemia, 
como compra de insumos e contratação de profissionais de saúde; férias e folgas podem ser suspensas PÁGInA 03

AR-CondICIonAdo REvITAlIzAção

divulgaçãodivulgação

O prefeito de Paulínia, Danilo Barros (PL), anunciou que todas as escolas munici-
pais da cidade receberão instalação de ar-condicionado. O projeto, que tem como 
objetivo proporcionar mais conforto para alunos, professores e funcionários, es-
tá em fase de planejamento e levantamento de necessidades, segundo o chefe do 
Executivo. Barros destacou que a climatização das unidades escolares é uma prio-
ridade da sua gestão.                                                                                                          PÁGInA 05

O governo do Estado anunciou que vai destinar R$ 1 milhão para a revitalização do 
Parque Ecológico Isidoro Bordon, localizado na região do Jardim Planalto, em No-
va Odessa. A iniciativa faz parte de um conjunto de investimentos voltados para in-
fraestrutura e preservação ambiental. A prefeitura deverá entrar com uma contra-
partida de R$ 203,2 mil para a execução do projeto. A verba faz parte de um pacote 
de 37 acordos firmados entre o Estado e municípios da região de Campinas.  PÁGInA 06

danilo barros confirma 
climatização nas escolas

Parque Ecológico de nova 
odessa receberá R$ 1 milhão

muITo lIXo FoCo nA SAúdE

divulgaçãodivulgação

Em quase uma semana de trabalho às margens do Rio Capivari, manancial que 
protagoniza as enchentes em Monte Mor, a prefeitura retirou toneladas de lixo 
que estavam acumuladas no local e presas às árvores, impedindo o fluxo da água. 
Com um caminhão, uma escavadeira hidráulica de esteira e um barco foram reti-
rados 14 caminhões e mais 10 caçambas de lixo. No meio do lixo havia pneu, ca-
pacete, garrafas pet e de vidro, isopor, galhos e até colchão e sofá.                  PÁGInA 04

Durante visita à UPA (Unidade de Pronto Atendimento) do Jardim Amanda, o 
prefeito Zezé Gomes (Republicanos) anunciou aos colaboradores que a unidade 
passará por uma grande reforma, parte de um investimento superior a R$ 10 mi-
lhões, conquistado junto ao Ministério da Saúde. Além da UPA do Jardim Aman-
da, as unidades do Rosolém e do Nova Hortolândia também serão modernizadas 
dentro desse pacote de investimentos.                                                                         PÁGInA 07

Até sofá é retirado do Rio 
Capivari, em monte mor

zezé Gomes anuncia ‘grande 
reforma’ na uPA do Amanda



Recentes pesquisas de opinião mostram uma crescente 
queda na popularidade do presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva, com o menor nível de aprovação na histó-

ria de seus três mandatos. Nunca antes na história deste país 
Lula havia experimentado patamares tão baixos de avaliação 
popular. Motivo de natural preocupação no Palácio do Pla-
nalto, esse fenômeno mostra que o modelo atual de governo 
no Brasil, alicerçado basicamente no carisma de uma pessoa, 
não funciona mais. É um modelo falido, seja essa pessoa de direita, 
de centro ou de esquerda.

Diante da inflação, com alta de preços dos combustíveis, da carne, 
do café e do ovo, não funciona apenas culpar os governos anteriores, 
atacar os investidores da Faria Lima ou atribuir, indevidamente, res-
ponsabilidade ao Banco Central pelos juros altos. Esse modelo está 
igualmente esgotado.

Na tentativa de reverter o quadro, tenta-se de tudo, desde trocar 
um ministro por um marqueteiro, passando pelo investimento bilio-
nário em publicidade do governo. O problema, no entanto, não está 
em quem cuida da imagem do governo, tampouco na falta de recur-
sos financeiros do país, mas principalmente na falta de cumprimento 
das promessas de campanha, ainda longe de se concretizarem ape-
sar de já estarmos na segunda metade do mandato.

O Brasil está à espera de um presidente que encarne a figura de um 
líder menos personalista e reúna as qualidades de um verdadeiro es-
tadista. Um chefe do Executivo com visão estratégica, menos preo-
cupado com o ego e com a reeleição e mais empenhado em governar 
para reduzir as desigualdades sociais, regionais, raciais, educacio-
nais e de renda, enfrentando com seriedade e competência os pro-
blemas econômicos e a violência urbana.

Hoje, o cidadão brasileiro tem muitas perguntas e poucas respos-
tas. Qual o plano de metas do governo? Qual a política educacio-
nal para tirar o país da vergonhosa 49ª posição no ranking publica-
do pela Organização para a Cooperação e Desenvolvimento Econô-
mico (OCDE)? A expressão “sem educação não há salvação” é velha, 
relembrada a cada período eleitoral, porém a solução nunca chega. 
Por que o Brasil não paga salários dignos aos professores nem inves-
te pesadamente no ensino em tempo integral, e na capacitação e de-
senvolvimento dos professores? Há recursos, mas faltam metas, pla-
nejamento, gestão e transparência nos gastos. Resta a certeza de que 
sem qualidade no ensino, o país jamais conseguirá ser competitivo 
e formar bons médicos, dentistas, engenheiros, advogados, juízes, 
promotores de Justiça, economistas, pesquisadores e outros profis-
sionais essenciais ao desenvolvimento de uma nação.

Também se ignora qual a política de combate à insegurança pública, 
situação grave alimentada pela entrada de drogas e armas pelas frontei-
ras, portos e aeroportos, de competência exclusiva do Governo Federal. 
Certo é que o Estado se mostra incapaz de conter o avanço das facções 
criminosas que dominam os presídios, as favelas e as ruas das grandes 
cidades brasileiras e cooptam jovens, inclusive indígenas, impondo suas 
próprias leis e desafiando diariamente as forças policiais. Não é à toa que 
o país é o líder mundial em homicídios intencionais, tendo registrado a 
incrível marca de 38.722 assassinatos em 2024. A violência também es-
tá no trânsito: 33.800 vítimas fatais em acidentes, em 2024, o que colo-
ca o Brasil entre os quatro países do mundo nessa macabra estatística.

Na saúde, hospitais lotados, falta de vagas e medicamentos, epide-
mias de dengue, a volta da febre amarela e doenças antes erradicadas 
evidenciam políticas públicas fracassadas e o contínuo sofrimento da 
população. Em 2024, a dengue foi responsável por 6.041 óbitos, 400% 
mais que no ano anterior.

E onde está o plano de investimentos em infraestrutura para ga-
rantir mais ferrovias, rodovias, portos e aeroportos? Também não 
se concebe nenhum programa sério de combate à corrupção, práti-
ca antiga e cada vez mais tolerada, subtraindo a confiança nos polí-
ticos e agentes públicos, sugando o dinheiro público e fomentando a 
sensação de impunidade. Vergonha nacional e crescente com a pre-
sença cada vez maior do crime organizado nas instituições estatais. 
É bom lembrar da lição do grande artista renascentista Leonardo da 
Vinci: “Quem não pune o mal, incita-o a ser cometido”.

Nos dois últimos anos (2023 e 2024), o Brasil falhou novamente 
em reverter a trajetória historicamente recente de desmonte da luta 
contra a corrupção. Prova disso é o Índice de Percepção da Corrup-
ção (I.P.C.), principal indicador mundial e produzido pela Transpa-
rência Internacional. Nesse ranking, o Brasil ocupava a 45ª posição 
em 2002, último ano do governo de Fernando Henrique Cardoso. Em 
2010, primeiro governo Lula, o país caiu para o 69º lugar e a queda se 
acentuou para a 75ª colocação em 2015, durante o segundo manda-
to de Dilma Roussef. Com Jair Bolsonaro na presidência, o Brasil foi 
para o 96º lugar, em 2022 e ,em 2024, no terceiro mandato de Lula, 
o país despencou para a 107ª posição, ao lado de Argélia e Turquia.

Difícil esperar algo diferente diante do afrouxamento da lei de impro-
bidade e do silêncio reiterado do presidente da República e do Congres-
so Nacional sobre a pauta anticorrupção. Incrédulo, o país assiste à re-
negociação de acordos de leniência para beneficiar empresas envolvidas 
em corrupção e a manutenção no cargo de um ministro indiciado pela 
Polícia Federal por corrupção passiva, fraude em licitação e organização 
criminosa. Seria tão fácil se houvesse vontade política de se fazer uma 
lei tornando imprescritíveis os crimes contra a administração pública.

Ignora-se por completo o gigantismo do Estado, máquina pú-
blica ineficiente e onerosa. Hoje, o Brasil gasta com funcionalismo 
público de 12,3% a 12,8% do Produto Interno Bruto (PIB), enquanto 
nos 38 países da OCDE a média desse gasto é de 9,6% a 9,8% PIB. O 
excesso significa gastos adicionais injustificáveis de quase R$ 300 
bilhões/ano, valor superior ao orçamento anual do SUS, sobrando 
mais de R$ 80 bilhões/ano.

Os números são um triste retrato da bancarrota nacional e um con-
vite à reflexão. Hoje o Brasil ocupa apenas a 89ª posição entre os países 
da ONU com maior Índice de Desenvolvimento Humano (IDH). O país 
era o 63º em 2002, caiu para 73º em 2010, depois para 84º em 2015, e em 
2023 era o 87º. O declínio é evidente: perdemos 26 posições em IDH, 
o que significa acentuada queda na qualidade de vida da população.

Levantamento de 2023 mostrou que naquele ano 16,4 milhões de 
brasileiros, o correspondente a 7,71% da população, viviam em mo-
radias classificadas como favelas. No ano 2000 eram 4,3% dos brasi-
leiros nessa situação, depois 5,8%, em 2010.

O brasileiro paga muitos impostos, porém não vê a con-
trapartida estatal, conforme mostra o Índice de Retorno 
do Bem-estar Social (Irbes): o país há mais de duas déca-
das está estagnado na 30ª e última posição na devolução 
à população dos serviços de educação, saúde e segurança, 
entre os 30 países de maior expressão econômica e com 
maior carga tributária.

A desigualdade na distribuição de renda continua brutal. 
De acordo com o índice Gini, da ONU, o Brasil ocupa a 14ª posição 
entre os países mais desiguais do mundo, atrás da Costa Rica (13°), 
ao lado do Congo (14º) e à frente da Guatemala (15°). No PISA, índice 
que mede o nível de educação formal, estamos apenas na 44ª posi-
ção entre 56 países avaliados. No ranking dos 53 países da OCDE, o 
Brasil figura apenas na 49ª posição.

Contribui para isso o valor do salário-mínimo, renda de 55% da po-
pulação brasileira: apenas US$ 265,00/mês. Esse valor dá ao Brasil a 
penúltima colocação entre os 16 países da América Latina. Para efei-
to de comparação, no Chile, primeiro nesse ranking, o salário-míni-
mo é de US$ 510,00/mês, quase o dobro do Brasil.

O cidadão ainda é castigado com a tributação sobre o consumo, 
com alíquotas pesadas que respondem por mais de 40% do total da ar-
recadação tributária dos três entes federativos (União, estados e mu-
nicípios). A reforma tributária, recém-aprovada, não aliviou a situa-
ção porque resultou ao brasileiro o ônus de pagar a maior alíquota do 
Mundo (entre 28% e 28,5% do valor do bem ou produto ou mercadoria).

E como se não bastasse, o governo ainda tributa inflação – que 
sabidamente não é renda – ao não fazer a correção anual das tabe-
las do Imposto de Renda pelo IPCA. A isenção atual, de R$ 2.826,25, 
está defasada em 127,32%, segundo o Sindifisco Nacional. A isen-
ção correta seria R$ 5.135,16/mês. Se aplicada, beneficiaria cerca de 
94% dos trabalhadores com carteira assinada. Isto é: o Brasil preci-
sa de lei tornando obrigatória a correção anual das tabelas do im-
posto de renda pela inflação do ano anterior, e não fazer, como tem 
sido, somente nos anos eleitorais, por vontade ou conveniência do 
governante de plantão.

Além disso, a recente lei que alterou o cálculo do reajuste anual do 
salário-mínimo, no tocante à parcela de ganho real acima da varia-
ção do IPCA (inflação), prejudicou o bolso, a mesa e a renda do bra-
sileiro que ganha 1 salário-mínimo/mês. Isso porque retirou do tra-
balhador e do aposentado R$ 9,57/mês, ou R$ 121,41/ano, o suficien-
te para comprar 8 quilos de arroz ou 7 quilos de feijão no ano. Esse 
valor o brasileiro receberia se não houvesse essa lei, uma vez que o 
salário teria sido corrigido pela inflação de 2023 e adicionalmente, a 
taxa de crescimento percentual do PIB de 3,2%.

Com a nova sistemática de cálculo, as pessoas com renda mensal 
de um salário-mínimo serão responsáveis pela participação de 22% 
da redução de gastos do programa do Governo Federal, aprovado pe-
lo Congresso Nacional para o biênio 2025/2026. Ou seja, o governo 
economiza tirando alimento da mesa do trabalhador mais humilde. 
O efeito vale também para o Bolsa Família: sem a obrigação da cor-
reção anual pelo IPCA os beneficiários perderam R$ 18,80/mês. A di-
mensão dos efeitos da nova lei é assustadora: a redução do valor do 
aumento real do salário-mínimo atinge 70% dos aposentados e pen-
sionistas da Previdência Social e 80% da população dos estados de 
Alagoas, Amazonas, Maranhão e Paraíba (mais de 18 milhões de pes-
soas). Significa que afeta mais de 55% da população brasileira. Temos 
um governo que é Robin Hood às avessas.

E não é só. Com a reforma tributária aprovada em 2024, o Brasil 
terá em breve a maior alíquota do mundo, da ordem de 28% a 28,5% 
do valor do bem, do produto ou da mercadoria. O governo cria, des-
sa forma, um fardo pesado de mais para o cidadão carregar porque 
impõe excessiva tributação sobre o consumo de gêneros e produ-
tos que o brasileiro adquire nos supermercados, farmácias e outros 
estabelecimentos.

Em suma, tira-se a renda do cidadão. Gosto de lembrar de 2 frases, 
a primeira de John Kenneth Galbraith, um dos mais importantes eco-
nomistas do mundo, “Nada mais eficaz para limitar a liberdade, in-
cluindo a liberdade de expressão, como a total falta de dinheiro”. E a 
segunda, mais ácida, do político e consultor norte-americano Harry 
Browne, “o Governo é bom em uma coisa, ele sabe como quebrar as 
suas pernas apenas para depois lhe dar uma muleta e dizer: veja: se 
não fosse pelo Governo, você não seria capaz de andar”.

Esse é o retrato do que vem ocorrendo no Brasil, tira-se o dinhei-
ro do assalariado e do aposentado (não-correção da tabela do im-
posto de renda, alteração reajuste salário mínimo, falta de serieda-
de no controle da inflação, em especial dos preços do alimentos) e, 
em vez de o governo retornar oferecendo dignidade ao povo, com so-
luções eficazes e permanentes, oferta-lhe muletas por meio de pro-
gramas como o auxílio-gás (R$ 3,55 bilhões/ano, para 22 milhões de 
pessoas), Bolsa Família (R$ 170 bilhões/ano, para 20,8 milhões de fa-
mílias), Benefício de Prestação Continuada (R$ 80 bilhões/ano, pa-
ra 4,7 milhões de pessoas), além do auxílio-dignidade menstrual e o 
confuso Pé de Meia.

Com esses programas, o governo gasta cerca de 2,3% do PIB, quase 
5,0% do orçamento da União, oferecendo alívio temporário aos mais 
carentes, porém sem retirar os beneficiários da linha da pobreza.

Há, na realidade, uma transferência compulsória de renda das clas-
ses B, C e D para os cofres do governo, um montante da ordem de R$ 
45,8 bilhões por ano, segundo os especialistas, muitas vezes por meio 
de tributos disfarçados. O pior é que esse dinheiro retirado de cer-
ca de 36 milhões de brasileiros sustenta uma farra de privilégios, em 
uma situação vergonhosa e desafiante do bom senso e da moralida-
de pública. A imprensa tem noticiado com frequência o pagamento 
de mais de R$ 200 mil mensais a membros do Ministério Público e 
vencimentos superiores a R$ 150 mil de membros do Poder Judiciário 
– muito acima do teto constitucional -, além de polpudas remunera-
ções de ministros de Estado, por meio de jetons recebidos na condi-
ção de membros de conselhos das estatais federais, e de centenas de 
milhões de reais destinados a emendas Pix do Congresso, sem qual-
quer transparência. Além dos privilégios reservados aos membros 
dos diferentes poderes acresce a farra dos gastos tributários de mais 
de R$ 500 bilhões para os setores escolhidos pelo governo. Enquan-
to isso, um professor recebe R$ 3.945,00 por mês, cumprindo jorna-
da de trabalho de 40 horas semanais.

Modelo falido emperra o Brasil e sacrifica o povo
Samuel Hanan é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, administração de empresas e finanças, empresário, e foi vice-governador do 

Amazonas (1999-2002). Autor dos livros “Brasil, um país à deriva” e “Caminhos para um país sem rumo”. Site: https://samuelhanan.com.br
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è LEIA MAIS NA PágINA 05

Danilo Barros 
vai instalar ar-
condicionado em 
100% das escolasCidades

A secretária de Inclusão 
Social de Sumaré, Noemi 
Stein Sciascio, realizou 
nesta quarta-feira (12) uma 
reunião com os represen-
tantes do Conselho Tutelar 
Josué Fernandes e Mayara 
Marques. No encontro, fo-
ram debatidos temas como 
a proteção de menores e as 

diretrizes do ECA (Estatuto 
da Criança e Adolescente).

Ainda segundo Noemi, 
a visita teve como objetivo 
fortalecer a parceria entre 
o Conselho Tutelar e a Se-
cretaria de Inclusão Social, 
com o intuito de promover 
ações conjuntas que be-
neficiem a população de 
Sumaré. Durante a reu-
nião, também foram dis-
cutidas possibilidades de 

alianças para desenvolver 
projetos que promovam a 
inclusão social e a prote-
ção dos direitos das crian-
ças e adolescentes.

“A parceria entre o Con-
selho Tutelar e a Secreta-
ria de Inclusão Social é 
fundamental para garan-
tir que as necessidades da 
população sejam atendi-
das de forma eficaz”, afir-
mou Noemi.

Inclusão Social fortalece parceria 
com Conselho Tutelar de Sumaré

Parcerias deverão ser formatadas para beneficiar a comunidade sumareense

Proteção De menores

divulgação
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Decreto do prefeito Henrique do Paraíso permite a compra rápida de insumos e materiais para combater a doença, 
contratação emergencial de profissionais de saúde e possível suspensão de férias e folgas de funcionários essenciais

Sumaré declara situação de emergência 
e intensifica enfrentamento da dengue

Agentes de endemias trabalham nas sete regiões de Sumaré com visitas casa a casa, busca ativa e limpeza de quintais

A Prefeitura de Suma-
ré declarou situação de 
emergência em saúde pú-
blica devido à epidemia de 
dengue. O decreto munici-
pal assinado pelo prefeito 
Henrique do Paraíso (Re-
publicanos) estabelece me-
didas urgentes para conter 
o avanço da doença, que já 
resultou em duas mortes e 
mais de 1 mil casos confir-
mados em 2025.

A dengue já fez duas víti-
mas fatais na cidade, con-
forme mostrou o Tribuna 
Liberal com exclusivida-
de nesta quarta-feira (12). 
Um dos pacientes era um 
homem de 60 anos, mora-
dor da região de Nova Ve-
neza, enquanto o outro, de 
49 anos, residia na região 
central de Sumaré.

As mortes acenderam o 
alerta para a gravidade da 
situação. O decreto autoriza 
a adoção de medidas admi-
nistrativas para combater 
o mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da dengue, chi-
kungunya e zika.

Entre as principais de-
terminações estão a aqui-
sição rápida de insumos e 
materiais para o comba-
te à doença, a contratação 

emergencial de profissio-
nais de saúde para aten-
der a demanda crescente, a 
prorrogação de contratos e 
convênios administrativos 
para reforçar as ações de 
vigilância epidemiológi-
ca, a mobilização de agen-
tes de saúde para visitas 
domiciliares e fiscalização 
de criadouros do mosquito 
e a possível suspensão de 

férias e folgas de profissio-
nais essenciais no comba-
te à epidemia.

O decreto tem como base 
os dados da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, que apon-
tam um crescimento acele-
rado no número de casos 
da doença. O cenário é ava-
liado como preocupante e 
segue a tendência obser-
vada em diversas regiões 

do país, onde a dengue tem 
atingido níveis alarman-
tes neste ano. A popula-
ção também é convocada 
a participar ativamente da 
luta contra a dengue, eli-
minando possíveis focos do 
mosquito em suas residên-
cias e denunciando locais 
com risco de proliferação.

Qualquer sintoma sus-
peito, como febre alta, do-

res no corpo e manchas 
vermelhas na pele, deve ser 
reportado imediatamente 
a uma unidade de saúde. 
O rápido diagnóstico e tra-
tamento adequado podem 
evitar complicações graves 
da doença. O decreto entra 
em vigor imediatamente e 
tem validade até que a si-
tuação epidemiológica es-
teja sob controle.

“Caberá à Secretaria 
Municipal da Saúde ela-
borar diretrizes gerais pa-
ra a execução das medidas 
de enfrentamento da situa-
ção de emergência em saú-
de pública, bem como, no 
âmbito de suas competên-
cias, editar normas com-
plementares para a fiel 
execução do disposto nes-
te decreto”, traz a publica-
ção da prefeitura.

O município mantém 
um trabalho contínuo no 
combate ao Aedes aegypti, 
transmissor da dengue. As 
equipes do Controle de Ar-
boviroses têm intensificado 
ações nas regiões que apre-
sentam maior incidência 
de casos da doença. “Desde 
segunda-feira (10), agentes 
de endemias estão atuan-
do no Jardim Dall’Orto com 
visitas casa a casa, busca 
ativa de casos suspeitos e 
positivos, inspeção e lim-
peza de quintais, aplicação 
de larvicidas quando ne-
cessário, retirada de ma-
teriais inservíveis e distri-
buição de telas milimétri-
cas para evitar criadouros 
do mosquito. Além dessas 
medidas, os moradores re-
cebem orientações sobre os 
sintomas da dengue e for-
mas de prevenção”, afir-
mou a prefeitura.

Paulo medina  l  SUMARÉ
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Os vereadores Rober-
ta Lima (PRD), Alan Leal 
(PRD) e Priscila Peterlevitz 
(UNIÃO), respectivamen-
te de Americana, Sumaré 
e Nova Odessa, estiveram 
em Brasília e solicitaram 
nesta quarta-feira (12) re-
cursos e parcerias para as 
três cidades.

As reuniões na capital fe-
deral aconteceram com o 
deputado federal Delegado 
Bruno Lima e com a direto-
ra do Departamento de Pro-
teção, Defesa e Direitos Ani-
mais do Ministério do Meio 

Ambiente, Vanessa Negrini.
Os vereadores buscam, 

em conjunto, fortalecer a 
causa animal na região e 
aumentar o impacto das 
ações nas cidades.

Roberta destacou que “é 
de suma importância tro-
carmos e valorizarmos as 
experiências e a expertise 
que já temos, ampliando a 
consciência da população 
e do poder público”.

A vereadora Priscila Pe-
terlevitz enfatizou a rele-
vância da visita para ga-
rantir avanços concretos 
na causa animal e em ou-
tras áreas fundamentais 
para Nova Odessa. “Vie-

mos a Brasília com deman-
das importantes para nos-
sa cidade, como a amplia-
ção das ações de bem-es-
tar animal, o fortalecimen-
to da infraestrutura espor-
tiva e a expansão dos ser-
viços de saúde. Nossa mis-
são é garantir recursos que 
tragam impacto real na vi-
da da população de Nova 
Odessa”, disse.

Alan Leal reforçou o 
compromisso de transfor-
mar o cenário da causa ani-
mal em Sumaré. “A causa 
animal precisa de um olhar 
amplo e integrado entre os 
municípios, e é isso que es-
tamos buscando em Bra-

sília. Precisamos de polí-
ticas públicas que sejam 
sustentáveis, contínuas e 
que realmente façam a di-
ferença para os animais e 
para as pessoas que se de-
dicam a protegê-los. Nossa 
missão é garantir que es-
sa pauta tenha o reconhe-
cimento e o investimento 
necessários para avançar-
mos ainda mais em Sumaré 
e em toda a nossa região”, 
comentou.

Ao reforçarem a visibili-
dade para a causa animal, 
junto à esfera federal, os 
vereadores estão otimistas 
com os frutos provenientes 
deste encontro.

‘Bloco’ de vereadores pede verbas 
para cidades da região em Brasília 

Alan Leal (Sumaré), deputado Bruno Lima,  Priscila
Peterlevitz (Nova Odessa), e Roberta Lima (Americana) 
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Além da limpeza do manancial que historicamente transborda durante as chuvas, prefeitura fiscaliza terrenos e avisa 
que vai multar em R$ 790 imóveis que estiverem sujos, descumprindo as leis e normas municipais que estão em vigor

Em quase uma semana 
de trabalho às margens 
do Rio Capivari, manan-
cial que protagoniza as en-
chentes em Monte Mor, a 
prefeitura retirou tonela-
das de lixo que estavam 
acumuladas no local e pre-
sas às árvores, impedindo 
o fluxo da água. Com um 
caminhão, uma escavadei-
ra hidráulica de esteira e 
um barco foram retirados 
14 caminhões e mais 10 ca-
çambas de lixo. No meio 
do lixo havia pneu, capa-
cete, garrafas pet e de vi-
dro, isopor, galhos e até 
colchão e sofá.

A Defesa Civil da cidade 
apoiou no trabalho que foi 
dificultado pelas árvores 
que caíram no rio duran-
te as últimas chuvas que 
atingiram o município. To-
do o material que foi reti-
rado do rio foi levado para 
um aterro sanitário que foi 
contratado pela prefeitura.

No início de fevereiro, o 
Rio Capivari chegou a cin-
co metros. A normalidade 
do rio é de 1,5 metro. Ao 
subir 3,5 metros acima do 
comum, Jardim Capuavi-
nha, Jardim Progresso, Vi-
la Falid Calil, Santa Cândi-
da, Chácara Pindorama, 
Chácara Bacatão, Jardim 
Moreira e Centro foram os 
bairros mais prejudicados. 

Município precisou usar até barco para limpar o rio; pneu, capacete, garrafas, colchão e sofá foram encontrados

dez caçambas ficaram cheias de entulho durante ação de limpeza no rio

Monte Mor remove 14 caminhões e 
dez caçambas de lixo do Rio Capivari

A Prefeitura de Monte 
Mor informou, por meio 
de nota, que até esta quin-
ta-feira (13), não havia ne-
nhuma morte por den-
gue confirmada pelo mu-
nicípio. O esclarecimen-

to ocorre por causa de um 
caso que foi registrado no 
Hospital Samaritano, em 
Hortolândia, onde uma 
médica apontou a dengue 
como motivo da morte na 
declaração de óbito.

Seg undo a Secreta-
ria Municipal de Saúde, 
a própria médica solici-

tou que fosse realizado 
um exame pelo Institu-
to Adolfo Lutz para con-
firmar a causa do óbito. 
Dessa forma, a adminis-
tração municipal aguarda 
o resultado do laudo pa-
ra comprovação, que de-
ve ser emitido nos próxi-
mos dias.

Ainda de acordo com a 
nota, a médica responsável 
pelo caso deverá corrigir a 
declaração de óbito e alte-
rar o motivo para “morte 
em investigação”, até que 
o resultado do exame se-
ja oficialmente divulgado.

Além disso, a Prefeitu-
ra de Monte Mor informou 

que já entrou em conta-
to com a Secretaria Esta-
dual da Saúde para rela-
tar o ocorrido e reforçar a 
necessidade de aguardar 
a confirmação do exame 
laboratorial antes de qual-
quer confirmação oficial.

O município segue pro-
movendo mutirões e in-

tensificando as ações de 
combate ao Aedes aegyp-
ti, mosquito transmissor 
da dengue, chikungunya 
e zika vírus. A população 
também é orientada a cola-
borar com a eliminação de 
criadouros e procurar aten-
dimento médico ao apre-
sentar sintomas suspeitos.

Monte Mor aguarda exame para confirmar morte por dengue
Adolfo lutz

paulo Medina  l  monte mor
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A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) se re-
uniu recentemente com 
membros da DEAS (Dire-
toria Executiva da Área de 
Saúde) da Unicamp para 
avaliar a estrutura médica 
administrada pela univer-
sidade e seus impactos pa-
ra usuários do SUS na re-
gião de Campinas.

Participaram da reu-
nião o diretor-executivo 
da DEAS, Oswaldo da Ro-
cha Grassiotto; o superin-
tendente do HES (Hospital 
Estadual Sumaré), Mauri-
cio Peroud; os assessores 
docentes da diretoria, pro-
fessor Mauricio Etchebehe-
re e professora doutora An-
gela Maria Bacha; o asses-

da na Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo.

Criado em 2023, o co-
legiado busca identificar 
“gargalos” e apontar me-
didas que garantam mais 
eficiência e transparên-
cia ao sistema, que é usa-
do pela Secretaria Esta-
dual de Saúde para esta-
belecer a ordem de aten-
dimento de pessoas que 
aguardam por exames, ci-
rurgias e tratamentos na 
rede pública de saúde.

Um dos pontos abor-
dados no encontro foi o 
convênio firmado entre a 
Unicamp e o Estado para 
a gestão do HES. O acor-
do vence em 31 de julho. 
A unidade é administra-
da pela universidade des-
de o ano 2000, com apoio 
da Funcamp.

Com 220 leitos em opera-
ção, o hospital é referência 
para aproximadamente 1,2 
milhão de pessoas em seis 
cidades da Região Metropo-
litana de Campinas - Ame-
ricana, Hortolândia, Mon-
te Mor, Nova Odessa, Santa 

Bárbara d’Oeste e Sumaré.
Em 2022, graças à admi-

nistração de excelência da 
Unicamp, o HES recebeu o 
prêmio de melhor unida-
de médica de atendimen-
to SUS do Brasil, concedi-
do pelo Instituto Brasileiro 
das Organizações Sociais 
de Saúde.

eStruturA
A Unicamp é responsá-

vel pelo complexo hospita-
lar localizado no campus-
-sede, em Campinas, que 
é composto pelo HC (Hos-
pital de Clínicas), o Hos-
pital da Mulher/Caism, o 
Centro de Hematologia e 
Hemoterapia, o Centro de 
Diagnóstico de Doenças do 
Aparelho Digestivo e o Ce-
com (Centro de Saúde da 
Comunidade).

A universidade também 
atua em parceria com o Go-
verno de São Paulo na ges-
tão do Hospital Estadual 
Sumaré, do Hospital Regio-
nal de Piracicaba, além dos 
AMEs (Ambulatórios Médi-
cos Especializados).

Ana Perugini discute estrutura de 
hospitais geridos pela Unicamp

deputada se reuniu com membros de diretoria, que mantém complexo hospitalar

divulgação
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sor responsável por convê-
nios, Carlos Roberto Car-
ducci; e o assessor William 
Alexandre de Oliveira.

O encontro, realizado na 
sede da Funcamp (Funda-
ção de Desenvolvimento 
da Unicamp), faz parte do 

trabalho de diagnóstico da 
parlamentar, que coorde-
na a Frente Parlamentar 
do Sistema Cross instala-

Cerca de 350 famílias fo-
ram afetadas.

A Defesa Civil emitiu 
um alerta e juntamente 
com a Guarda Civil Mili-
tar e a Secretaria de Meio 
Ambiente circulou pelas 
ruas prestando atendi-
mento aos moradores.

Paralelamente, a Secre-
taria Municipal de Meio 
Ambiente e Agricultura 
está fiscalizando todos os 
terrenos da cidade e mul-
tando os que que não es-
tiverem limpos e de acor-
do com as normas munici-
pais. A multa é de no míni-
mo dez Valores de Referên-

cia do Município (VRs) que 
correspondem a R$ 790,00.

A medida está de acor-
do com a Lei nº 1.286/2008 
que diz que todo terre-
no deve ser limpo e as-
sim mantido, sem plan-
tas invasoras, sem entu-
lhos e sem lixo de qual-
quer natureza. A multa se-
rá aplicada aos proprietá-
rios após primeira autua-
ção, caso a limpeza não 
seja feita dentro do prazo 
determinado. Caso a equi-
pe de fiscalização identifi-
que a necessidade de rea-
lizar limpeza, o prazo se-
rá de 10 dias.

Segundo a prefeitura, é 
considerado sujo o terre-
no que está com mato al-
to, entulho ou materiais 
que possam servir de abri-
go para insetos e animais 
e representem um risco à 
saúde da população.

A secretária de Meio 
Ambiente e Agricultura, 
Maria Tereza Gomes Car-
neiro, destaca que em ca-
so de reincidência a multa 
será dobrada. “Essa multa 
é uma forma de fazer com 
que as pessoas mante-
nham os seus terrenos lim-
pos, principalmente para 
evitarmos que a água acu-
mule nos entulhos e sirva 
de criadouro para o mos-
quito Aedes Aegypti. Con-
tamos com a colaboração 
de toda a população”, afir-
mou a secretária.

fotos: divulgação
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Corrida Let’s Run 
Girls bate recorde 
de inscritos
em SumaréCidades

O Paulínia Winner Mall 
Shopping traz mais uma 
novidade para os amantes 
da música. Durante todas 
as sextas-feiras de março, 
o cantor paulinense Mar-
tino Ângelo é a atração 
do Happy Hour na Praça. 
O artista promete emba-
lar as noites da Praça de 

Alimentação, com muita 
música sertaneja e MPB, 
a partir das 18h. A entra-
da é gratuita.

Conhecido como “Cow-
boy Apaixonado”, Marti-
no Ângelo leva toda a sua 
animação para as apre-
sentações, com um reper-
tório envolvente e cheio de 
sucessos. O público pode-
rá curtir o show até o dia 
28 de março.

Além da programação 
musical especial, o Happy 
Hour conta com gastrono-
mia exclusiva, promoções 
nos restaurantes e lancho-
netes, e oferta de bebida em 
dobro, garantindo uma ex-
periência completa.

O Paulínia Winner Mall 
Shopping está localizado na 
Avenida José Lozano Araú-
jo, n° 151, no Jardim Nossa 
Senhora Aparecida.

Martino Ângelo se apresenta no 
Paulínia Winner Mall Shopping

Apresentações acontecem todas às sextas, a partir das 18h, até 28 de março

Happy HouR
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Em fase de planejamento, prefeito anuncia climatização para todas as unidades 
da rede municipal; administração faz levantamento dos aparelhos que devem 
ser comprados e realiza projetos para adequação da rede elétrica das escolas

Danilo Barros vai instalar 
ar-condicionado em 100% 
das escolas de Paulínia

Chefe do Executivo paulinense afirma que desejo de pais, alunos e professores ‘vai se tornar realidade’ 

divulgação

O prefeito de Paulínia, 
Danilo Barros (PL), anun-
ciou que todas as escolas 
municipais da cidade re-
ceberão instalação de ar-
-condicionado. O proje-
to, que tem como objetivo 
proporcionar mais confor-
to para alunos, professores 
e funcionários, está em fase 
de planejamento e levanta-
mento de necessidades, se-
gundo o chefe do Executivo.

Barros destacou que a 
climatização das unida-
des escolares é uma priori-
dade da sua gestão. “O que 
hoje é desejo de pais, alu-
nos e professores, já esta-
mos trabalhando para tor-
nar realidade. Desde que 
assumi, estamos empenha-
dos com o programa de cli-
matização das nossas uni-
dades escolares para levar 
mais conforto a toda comu-
nidade escolar”, afirmou o 
prefeito nas redes sociais.

Segundo Danilo, a admi-
nistração municipal reali-
zou o levantamento dos 
aparelhos de ar-condiciona-
do que precisam ser adqui-
ridos e está desenvolvendo 
projetos para adequação da 
rede elétrica de cada escola. 
“Temos muito trabalho pe-
la frente, mas com trabalho 
e união vamos vencer mais 
este desafio. Juntos, vamos 
avançar!”, declarou.

A iniciativa promete me-
lhorar as condições de en-
sino na cidade, garantindo 

um ambiente mais adequa-
do para o aprendizado, es-
pecialmente em meio às on-
das de calor que passaram 
a atingir a região, marcan-
do mais de 34°C.

“Já fizemos o levanta-
mento dos aparelhos que 
precisam ser comprados e 
estamos levantando os pro-
jetos para adequar a rede 
elétrica de cada escola mu-
nicipal”, destaca o prefeito.

ação RECEnTE
Em outra ação recente da 

educação, 84 alunos da Es-
cola Municipal Professor 
Dalmo, localizada no Mor-
ro Alto, visitaram o Mu-
seu Aberto de Astronomia 
(MAAS), em Joaquim Egí-
dio, distrito de Campinas.

Todas as crianças são es-
tudantes dos quintos anos e 
participaram de uma visita 
guiada com os monitores do 
MAAS, onde aprenderam 
sobre astronomia clássica 
e moderna, percorrendo to-
dos os 13 espaços do local. 
A atividade também incluiu 
um lanche para os alunos.

“Foi possível explorar, 
de uma maneira mais pró-
xima à realidade, o que en-
sinamos em sala de aula”, 
destacou a professora da 5ª 
C, Kaluana Nunes Bertolu-
ci Brayan.

“Com trabalho e 
união vamos vencer 

mais este desafio. 
Juntos, vamos 

avançar!”
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Edital de Convocação da Assembleia Geral Ordinária 
28/03/2025 

 
O Presidente Gestor da ASSOCIAÇÃO DOS PROPRIETARIOS DO LOTEAMENTO 
INDUSTRIAL VECCON ZETA , com sede na Estrada Mineko Ito, nº 4.305 – Loteamento 
Industrial Veccon Zeta, na cidade de Sumaré/SP, vem através do presente edital convocar 
à todos os Associados a participarem da AGO, que será realizada no dia 28/03/2025 (sexta 
feira), na Escrita Administradora e Contabilidade com o endereço na Rua Bahia, n° 225 – 
Nova Veneza, Sumaré/SP (sala de reunião), com a 1° chamada às 10h00 com ½ dos 
Associados presentes e 2° chamada às 10h30 com qualquer número de Associados 
presentes, para deliberar sobre a seguinte ordem do dia, após a leitura do edital de 
convocação e instalação da mesa diretora dos trabalhos: 

AGO: 

1) Deliberação e aprovação da prestação das contas 2024; 
2) Eleição aos cargos de Diretor Presidente, Diretor Vice-Presidente, Diretor Administrativo, 

Diretor Financeiro, Diretor de Obras e Diretor de Segurança para o período 01/04/2025 
a 31/03/2027; 

3) Deliberação e aprovação da previsão orçamentária de 2025; 

Observações 

● Não pode participar ou votar o associado que possui débito com suas obrigações. 
● O Associado poderá ser representado por um procurador devidamente habilitado (com 

procuração específica para a assembleia). 
● O não comparecimento na presente Assembleia, implicará na concordância com todas 

as decisões tomadas. 
 

Sumaré, 12 de março de 2025 

 
 

                                                                Administrado por: 

 

 

Os vereadores de Pau-
línia aprovaram por una-
nimidade, na sessão desta 
semana, moção de apelo 
ao governo do Estado soli-
citando a inclusão de Pau-
línia no Programa Esco-
la Cívico-Militar, instituí-
do pela Lei Complementar 
Estadual 1.398/2024.

O autor da medida, ve-
reador José Soares (Re-
publicanos), disse que a 
Lei Complementar pre-
vê a contemplação de 100 
municípios nesta primei-
ra etapa. “Como Paulínia 
necessita de novas esco-
las, já que sua população 
cresceu, essas escolas cí-

vico-militares farão a di-
ferença para a nossa cida-
de”, afirmou o vereador.

A proposta considera os 
benefícios apontados pelo 
programa, como o fortale-
cimento da disciplina e da 

ordem no ambiente esco-
lar, a redução de proble-
mas de indisciplina e vio-
lência, e a formação inte-
gral dos alunos por meio 
da combinação da meto-
dologia pedagógica tradi-
cional com princípios or-

ganizacionais e discipli-
nares do meio militar.

A Secretaria Estadual 
da Educação de São Pau-
lo realiza a retomada da 
consulta pública para a 
implantação do progra-
ma e a Câmara de Paulí-
nia busca garantir que o 
município esteja entre os 
contemplados.

CaSTRação quíMICa
Também na 7ª Sessão 

Ordinária de 2025, os 
vereadores aprovaram 
apelo de Douglas Guari-
ta (DC), que recorreu ao 
Congresso Nacional pa-
ra que aprove o projeto 
3.127/2019, sobre castra-
ção química de estupra-
dores reincidentes.

Vereadores pedem inclusão 
de Paulínia em programa 
de escola cívico-militar

apELo ao ESTaDo

“Essas escolas 
cívico-militares 

farão a diferença 
para a nossa 

cidade”
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Irmã do vice-prefeito 
Alessandro Miranda, o Mi-
neirinho (União), e do fale-
cido vereador Antônio Re-
zende, a presidente voluntá-
ria do Fundo Social de Soli-
dariedade de Nova Odessa, 
Rose Miranda, foi uma das 
homenageadas nesta sema-
na com o Prêmio Mulheres 
Destaque do Ano 2025, en-
tregue pela Câmara de Ve-
readores da cidade.

Ela foi indicada pelo ve-
reador Lico Rodrigues 
(PSD). O Poder Legislativo 
Municipal reconheceu, ao 
todo, oito mulheres de des-
taque em suas áreas com o 
certificado – as demais ho-
menageadas foram Luciana 
Aparecida de Oliveira Lima, 
Tereza Godoy Lopes, Mario-
ne dos Santos Paixão, Silvia 
Aguiar, Valéria Maria Frige-
ri, Noêmia Firmino de Oli-
veira e Ana Paula Costanzo.

“Em nome da Rose, que-
ria homenagear todas as 
mulheres aqui hoje. O Dia 

da Mulher não é apenas o 
08 de março, mas todos os 
dias. A Rose é uma guer-
reira, que faz tudo que po-
de e um pouco mais pe-
los pobres e também pe-
los idosos de Nova Odes-
sa, então esse reconheci-
mento é muito importan-
te. Nossa família tem mui-

ta gratidão a todos vocês e 
ao prefeito Leitinho”, afir-
mou o vice-prefeito Minei-
rinho durante a cerimônia 
no plenário da Câmara.

“É uma noite de muita 
emoção para mim aqui na 
Câmara Municipal, onde a 
história política da nossa fa-
mília começou, com meu 

saudoso e amado irmão Re-
zende. Muita gratidão ao ve-
reador Lico pela homena-
gem, e a todos os presentes. 
Esse prêmio é meu, de toda 
a Melhor Idade, e de todos 
os funcionários e voluntá-
rios do Fundo Social. Jun-
tos, somos ainda melhores”, 
agradeceu Rose Miranda.

Mineira de origem, mas 
“novaodessense de cora-
ção”, Rose se mudou para 
Nova Odessa ainda crian-
ça com seus pais José e Te-
resa e cinco irmãos. Filha 
e irmã de comerciantes e 
formada em Marketing, foi 
bancária, educadora, ge-
rente comercial, corretora 
e representante comercial. 
Viajou profissionalmente 
por todo o Brasil, mas sem-
pre se manteve envolvida 
nas causas sociais de Nova 
Odessa com seus irmãos.

Em 2021, atendendo 
a um pedido do prefeito 
Cláudio Schooder, o Leiti-
nho (PSD), Rose iniciou um 
trabalho voluntário de pre-
paração e montagem da de-
coração nos espaços públi-
cos utilizados para a pro-
gramação de Natal, com 
materiais recicláveis e sem 
custos para a prefeitura.

Por isso, logo em 2022, 
foi convidada pelo prefeito 
e vice para assumir a dire-
ção do Fundo Social de So-
lidariedade, atendendo des-
de então ao público em si-
tuação de vulnerabilidade 
social, e do Espaço Melhor 
Idade, de onde coordena o 
próprio Programa da Me-
lhor Idade da Prefeitura – 
que seu irmão Rezende aju-

dou a formatar junto à então 
vice-prefeita e presidente do 
Fundo Social, Salime Abdo.

À frente do Fundo Social 
atualmente, Rose é respon-
sável por iniciativas como a 
Campanha do Agasalho, a 
Campanha “Lacre do Bem” 
em prol do Hospital Boldri-
ni, o “Bazar do Jeans” e o 
“Outubro Rosa e Novembro 
Azul”, entre outras. O Fun-
do Social também arreca-
da e distribui alimentos aos 
carentes, roupas e agasa-
lhos aos cidadãos em situa-
ção de rua e cursos de corte 
e costura, pedicure e mani-
cure, cabeleireiro, maquia-
gem e artesanatos voltados 
para população em vulne-
rabilidade social. Há ain-
da o Projeto “BoneTiTa”, 
de restauração de bonecas 
usadas para distribuição a 
meninas da cidade.

Em sua gestão, o Pro-
grama da Melhor Idade de 
Nova Odessa também vol-
tou a oferecer aulas de Pi-
lates, hidroginástica, jogos 
de mesa, ginástica, danças, 
coral e artesanato, além de 
promover aos idosos via-
gens, bailes, festas come-
morativas, mutirões de 
exames de mamografias, 
ações de vacinação, pales-
tras, entre outras.

Câmara homenageia presidente 
do Fundo Social de Nova Odessa

Rose recebeu Prêmio Mulheres destaque do ano 2025 pelos serviços prestados

divulgação

Rose MiRanda

Em mais uma iniciativa 
de conscientização e edu-
cação ambiental da Cam-
panha “Nova Odessa Cida-
de Limpa” 2025, a Prefei-
tura e a Coden Ambiental 
estão reforçando o crono-
grama semanal do servi-
ço de coleta de lixo domi-
ciliar. Para isso, foi publi-
cada no site oficial do mu-
nicípio uma tabela com os 
dias e períodos em que os 
caminhões da coleta pas-

sam em cada bairro.
O cronograma pode ser 

consultado em https://
www.novaodessa.sp.gov.
br/secretarias/meio-am-
biente/diretoria-de-meio-
-ambiente/coleta-de-lixo. 
Também há um banner na 
página inicial, bastando ao 
cidadão clicar nele para ter 
acesso à tabela e às orien-
tações. Em Nova Odessa, 
a coleta de lixo domiciliar 
está sob responsabilidade 
da Pass Ambiental, empre-
sa contratada por licitação 
pela Coden.

A Campanha “Nova 
Odessa Cidade Limpa” vi-
sa a conscientização da po-
pulação para a importância 
de descartar lixo, entulho, 
galhos e móveis velhos nos 
locais adequados, evitando 
a multiplicação do mosqui-
to transmissor dos vírus da 
dengue, zika, chikungunya 
e febre amarela, combaten-
do os alagamentos em vias 
públicas causados pelo en-
tupimento de bocas de lo-
bo e galerias e mantendo 
um ambiente urbano lim-
po, saudável e organizado.

A Coden reforça que a 
população deve evitar co-
locar seu lixo doméstico na 
rua ou nas lixeiras fora dos 
dias de coleta – daí a im-
portância de consultar a 
tabela no site. Isto porque 
alguns bairros residenciais 
são atendidos às segun-
das, quartas e sextas-fei-
ras; outros, às terças, quin-
tas e sábados. Alguns de 
manhã, outros à noite. Nas 
chácaras, a coleta aconte-
ce duas vezes por semana, 
e seis vezes no Centro em 
função do comércio.

“Conheça a programa-
ção de coleta e procure co-
locar o lixo fora de casa um 
pouco antes do caminhão 
coletor passar. Lembre-se 
que aos domingos não há 
coleta de lixo”, destacou a 
companhia. O lixo domés-
tico deve ser acondicionado 
em sacolas ou sacos plásti-
cos bem fechados antes de 
ser colocado nas lixeiras.

Outro alerta é para a to-
tal proibição do descarte de 
lixo – e qualquer outro tipo 
de material – em vias públi-
cas, áreas verdes, praças, 

terrenos baldios ou no en-
torno dos contêineres de li-
xo (as “caçambas”) instala-
das pela Coden em pontos 
estratégicos da cidade.

O descarte de lixo e entu-
lho em áreas irregulares, in-
cluindo o entorno das lixei-
ras, é proibido e está sujeito 
a multas que variam de R$ 
500,00 a R$ 5 mil para quem 
for flagrado, conforme a Lei 
Municipal nº 2.883/2014. Es-
sa atitude traz prejuízos ao 
meio ambiente, mau cheiro 
e riscos de ferimentos e con-
taminação para as pessoas.

Executivo e Coden reforçam cronograma da coleta em Nova Odessa
Lixo doMiciLiaR

eM boa hoRa

Futura obra no Parque Ecológico Isidoro Bordon contribui para preservar uma das principais áreas verdes da cidade; 
recursos virão do Fundo Estadual de Defesa dos Interesses Difusos, o FID; prefeitura deve entrar com contrapartida

O governo do Estado 
anunciou que vai destinar 
R$ 1 milhão para a revita-
lização do Parque Ecológi-
co Isidoro Bordon, locali-
zado na região do Jardim 
Planalto, em Nova Odessa. 
A iniciativa faz parte de um 
conjunto de investimentos 
voltados para infraestrutu-
ra e preservação ambiental. 
A prefeitura deverá entrar 
com uma contrapartida de 
R$ 203,2 mil para a execu-
ção do projeto.

A verba faz parte de um 
pacote de 37 acordos fir-
mados entre o Estado e 
municípios da região de 
Campinas. O objetivo é im-
pulsionar projetos de in-
fraestrutura, mobilidade 
e recuperação ambiental, 
totalizando R$ 32 milhões 
em repasses estaduais e R$ 
15,7 milhões de contrapar-
tida municipal.

Parque ecológico isidoro Bordon fica no Jardim Planalto e é um dos cartões postais do município

Estado vai destinar R$ 1 milhão para 
revitalizar Zoológico de Nova Odessa

divulgação em 2023, a equipe técni-
ca da Secretaria de Justiça 
tem trabalhado na amplia-
ção dos recursos do FID. O 
atual aporte representa um 
aumento de 103% em rela-
ção ao último edital, reali-
zado em 2017.

O FID é constituído por 
valores provenientes de 
condenações judiciais e 
acordos extrajudiciais em 
ações civis públicas, além 
de multas aplicadas por ór-
gãos ambientais e entida-
des públicas. Seu objetivo é 
reparar danos ao meio am-
biente, patrimônio históri-
co, consumidores e outros 
interesses coletivos.

Os projetos financiados 
pelo FID passam por um 
rigoroso processo de sele-
ção, que inclui lançamen-
to de edital, análise técni-
ca, aprovação pelo Conse-
lho Gestor do FID, cele-
bração de convênios, mo-
nitoramento e prestação 
de contas.

A revitalização do Par-
que Ecológico de Nova 
Odessa contribuirá para a 
preservação de uma das 
principais áreas verdes e de 
lazer da cidade, promoven-
do melhorias em sua estru-

tura e tornando o espaço 
mais atrativo para a popu-
lação. O investimento aten-
de a uma demanda antiga 
dos moradores.

Os recursos destinados 
à revitalização são prove-

nientes do Fundo Estadual 
de Defesa dos Interesses 
Difusos (FID), gerenciado 
pela Secretaria da Justiça 
e Cidadania de São Pau-
lo. O FID financia proje-
tos voltados à preservação 

ambiental, recuperação de 
áreas urbanas degradadas 
e ampliação da mobilida-
de urbana.

Desde o início da ges-
tão do governador Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), 

Paulo Medina  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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A Câmara Municipal 
de Hortolândia, por meio 
da Escola do Legislativo, 
realizou nesta quarta-fei-
ra (12) uma palestra infor-
mativa sobre violência con-
tra a mulher e defesa pes-
soal. O evento contou com 
a presença da delegada Al-
line Vicentim, da Delegacia 
da Mulher de Hortolândia 
(DDM), e de Cassia Zarelli, 
do grupo Empodere-se, que 
trouxeram importantes in-
formações para as partici-
pantes. A delegada incen-
tivou a denúncia de agres-
sões na cidade.

A palestra teve início 
com a fala da delegada, que 

ressaltou a importância de 
romper o ciclo da violên-
cia doméstica. Ela expli-
cou que a violência con-
tra a mulher não se limi-
ta à agressão física, abor-
dando os diferentes tipos 
de violência previstos na 
Lei Maria da Penha.

A delegada enfatizou que 
a Delegacia da Mulher es-
tá à disposição para aco-
lher e orientar vítimas, ofe-
recendo suporte para que 
elas possam denunciar seus 
agressores e requerer medi-
das protetivas. Ela também 
destacou que um dos maio-
res desafios é fazer com que 
a mulher perceba que está 
dentro do ciclo da violência 
e consiga romper com essa 
situação.

Após a palestra, as fun-
cionárias da Câmara par-
ticiparam de uma demons-
tração prática de defesa 
pessoal, conduzida por 
Cassia Zarelli. Durante a 
apresentação, Cassia ex-
plicou os pilares da defesa 
feminina, ressaltando que 
a autodefesa não se baseia 
na força, mas sim no co-
nhecimento e na estraté-
gia. “Trabalhamos muito 
a definição de que a mu-
lher pode se defender, e 
isso não é sobre força, e 
sim sobre poder. Utiliza-
mos técnicas dinâmicas 
que exploram pontos de 
vulnerabilidade do agres-
sor, permitindo que qual-
quer mulher, independen-
temente do seu tamanho, 

consiga se proteger”, expli-
cou Cassia.

O evento reforçou o 
compromisso da Câma-
ra Municipal em promo-
ver um ambiente de tra-
balho cada vez mais se-
guro e valorizado para as 
mulheres. O presidente da 
Câmara, Daniel Laranjeira 
(PSD), destacou a impor-
tância dessas iniciativas. 
“As palestras promovidas 
pela Escola do Legislativo 
têm um papel essencial na 
conscientização e capaci-
tação de nossas servidoras. 
Queremos garantir que to-
das as mulheres tenham 
acesso à informação e sin-
tam-se seguras e ampara-
das no ambiente de traba-
lho e na sociedade”.

Delegada da DDM incentiva denúncia de agressores em Hortolândia
Palestra na Câmara

divulgação

Evento da Escola 
do Legislativo 
contou com a 
delegada Alline 
Vicentim 
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Conforto e efiCiênCia

Com investimento superior a R$ 10 milhões conquistado junto ao Ministério da Saúde, Unidade de Pronto Atendimento 
receberá grandes intervenções; prefeito quer proporcionar atendimento digno e com estrutura para os próximos 10 anos

Durante visita à UPA 
(Unidade de Pronto Aten-
dimento) do Jardim Aman-
da, ocorrida na manhã des-
ta quarta-feira (12), o pre-
feito Zezé Gomes (Republi-
canos) anunciou aos cola-
boradores que a unidade 
passará por uma grande re-
forma, parte de um investi-
mento superior a R$10 mi-
lhões, conquistado junto ao 
Ministério da Saúde. Além 
da UPA do Jardim Aman-
da, as unidades do Roso-
lém e do Nova Hortolândia 
também serão moderniza-
das dentro desse pacote de 
investimentos.

Zezé conversou com ser-
vidores da unidade e com 
os usuários do serviço, rea-
firmando o compromisso 
da administração munici-
pal com a melhoria da in-
fraestrutura da saúde pú-
blica. “Nosso objetivo é 
proporcionar um atendi-
mento digno, com estru-
tura renovada para os pró-
ximos 10 anos. O Pronto 

Zezé conversou com servidores e usuários, reafirmando compromisso da administração com a melhoria da saúde

Zezé Gomes anuncia reforma na UPA 
do Amanda e investimentos na Saúde

divulgação UBS também será construí-
da. O pacote prevê ainda 
a construção de três uni-
dades do CAPS (Centro 
de Atenção Psicossocial) 
e a instalação de um CER 
(Centro Especializado em 
Reabilitação) na cidade.

“Além desses investi-
mentos já garantidos, junto 
ao Governo Federal, tem a 
nossa Vila da Saúde, que se-
rá voltada, em especial, pa-
ra a Saúde da Mulher. Ire-
mos reformar o CEM (Cen-
tro de Especialidades Mé-
dicas) e iremos implantar 
um CDI (Centro de Diag-
nósticos e Imagem). Sem 
dúvida, a Saúde de Horto-
lândia dará um importante 
salto de qualidade em be-
nefício da nossa gente”, fi-
nalizou o chefe do Execu-
tivo hortolandense.

Os investimentos fazem 
parte do compromisso da 
administração municipal 
em modernizar a rede de 
saúde pública, garantin-
do atendimento de quali-
dade e melhores condições 
de trabalho para os profis-
sionais da área.

Atendimento precisa es-
tar à altura das necessida-
des da população, garan-
tindo mais conforto e efi-
ciência nos serviços pres-

tados”, destacou o prefeito.
Além da reforma das 

UPAs, a Prefeitura de Hor-
tolândia avança em novas 
conquistas para a área da 

saúde. Na região do Jardim 
Amanda II, uma nova UBS 
(Unidade Básica de Saúde) 
será construída em parce-
ria com o Governo Fede-

ral, ampliando ainda mais 
o acesso da população aos 
serviços de atenção primá-
ria. No Jardim São Felipe, 
região da Vila Real, outra 

Motoristas devem ficar 
atentos ao novo radar con-
trolador de velocidade im-
plantado pela Prefeitura 
de Hortolândia no sentido 
bairro/Centro da Avenida 
Sabina Baptista de Camar-
go, próximo da rotatória e 
do Palácio dos Migrantes 
Paço Municipal “Prefeito 
Ângelo Augusto Perugini”, 
chegando no cruzamento 
com a Estrada Carlos Ro-
berto Prataviera. O equi-
pamento inicia a operação 
no dia 20 deste mês. No tre-
cho, a velocidade máxima 
para o tráfego é de 50km/h. 
O objetivo da implantação 
do dispositivo é garantir a 

segurança viária de pedes-
tres e motoristas, evitando 
a circulação acima do limi-
te de velocidade permitida, 
ação que causa acidentes.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, atualmente, a cidade 
conta com 36 pontos de ra-
dares instalados.

Na mesma região, está 
em operação o novo semá-
foro do cruzamento entre o 
Corredor Metropolitano e a 
Avenida Panaíno, em frente 
ao Paço. Neste mês, no Par-
que Ortolândia, entrou em 
funcionamento mais um 
semáforo no cruzamen-
to entre as avenidas Olívio 
Franceschini e Santana ao 
Terminal Metropolitano.

Desde 2017, Hortolândia 
registra queda no núme-
ro de acidentes de trânsi-
to. De 2017 a 2023, foram 
apontados 60% menos aci-
dentes nas vias munici-
pais. Em 2017, foram 1.265 
acidentes. Já em 2023, fo-

ram 495. Também neste 
período (2017 a 2023), as 
ações da prefeitura aju-
daram a reduzir em 47% 
o número de acidentes fa-
tais. Em 2017, foram 19 aci-
dentes fatais. Em 2023, 10 
acidentes fatais.

De acordo com dados do 
Infosiga (Sistema de Infor-
mações Gerenciais de Aci-
dentes de Trânsito do Esta-
do de São Paulo), em 2024, 
Hortolândia foi a cidade 
com mais de 200 mil ha-
bitantes em todo o Estado 
que registrou o menor nú-
mero de acidentes com víti-
mas fatais. Segundo o siste-
ma, foram computadas oito 
mortes no período.

Para salvar vidas no 
trânsito, a prefeitura reali-
za uma série de ações, que 
vão de atividades educati-
vas com motoristas e pe-
destres, reforço na sinali-
zação, até a implantação de 
radares controladores de 
velocidade.

Hortolândia confirma novo radar na 
Avenida Sabina Baptista de Camargo

série de ações da prefeitura reduz acidentes com vítimas fatais em Hortolândia

divulgação

50km/h
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Comemoração Com esporte

Evento promovido pelo Shopping ParkCity Sumaré, em homenagem ao Dia da Mulher, será realizado no domingo (13); 
retirada de kits ocorre neste sábado; corrida tem duas opções de distâncias, de 5km ou 10km, além de caminhada de 3km

A 2ª edição da Corrida 
Let’s Run Girls do Shop-
ping ParkCit y Sumaré 
acontece no próximo do-
mingo (16), com novida-
des no percurso e um nú-
mero recorde de inscri-
ções. Mais de 1.300 mu-
lheres se inscreveram para 
participar da competição, 
que também é uma home-
nagem ao Dia Internacio-
nal da Mulher, comemora-
do em 8 de março. A con-
centração e a largada se-
rão no estacionamento do 
empreendimento.

O evento oferece duas 
opções de distâncias de 
corrida, 5km ou 10km, e a 
caminhada, que tem 3km. 
Além do número recorde 
de mulheres inscritas, ou-
tra novidade deste ano está 
no trajeto, totalmente re-
formulado e personaliza-
do. O percurso foi defini-
do com exclusividade pa-
ra esta prova. Com qua-
se nenhuma subida, o tra-
jeto está mais acessível e 
agradável. A mudança foi 
pensada para garantir que 
cada corredora aproveite 
ao máximo a experiência, 
sem preocupações com su-
bidas desgastantes.

Corredoras ainda podem doar alimentos não perecíveis, que serão revertidos ao Fundo social de solidariedade

Corrida Let’s Run Girls bate recorde 
com mais de 1,3 mil mulheres inscritas 

divulgação estaCionamento 
exClusivo
Para oferecer mais co-

modidade ao público, 
este ano haverá um es-
tacionamento exclusivo 
com entrada pela Rua Er-
nesto Barijan, com valor 
único de R$ 10,00. Tam-
bém estará disponível o 
estacionamento do em-
preendimento, pela en-
trada da Avenida Rebou-
ças (R$ 10,00 por três ho-
ras +R$ 1,00 por hora adi-
cional). Outra alternativa 
é estacionar o carro nas 
ruas próximas. Porém, a 
organização lembra que o 
entorno do Shopping não 
será liberado para esta-
cionamento. A medida é 
para garantir mais segu-
rança durante o evento.

“Cada vez mais mulhe-
res encontram no espor-
te uma forma de se desa-
fiar, superar limites e fa-
zer novas conexões. E nós, 
do Shopping ParkCity Su-
maré, nos sentimos hon-
rados em promover mais 
uma experiência marcan-
te para mulheres que en-
contram na corrida o ca-
minho para mudanças e 
realizações”, comenta Lei-
la Dada, coordenadora de 
Administração Geral da 
AD Shopping. 

A retirada do Kit da Corri-
da Let’s Run Girls será reali-
zada no Shopping ParkCity 
Sumaré, neste sábado (15), 
das 10h às 17h. É impor-
tante reforçar que não ha-
verá retirada de kits no dia 
do evento. Para retirar o seu 
kit, é necessário apresen-
tar um documento com foto 
e o comprovante de inscri-
ção. Se você ou algum fami-
liar não puder retirar o kit 
no dia indicado, a orienta-
ção é entrar em contato com 
a organização, pelo Insta-
gram @letsrungirlsbr.

Gisele Alvares, coorde-
nadora de Marketing do 
Shopping ParkCity Suma-
ré, explica que a exemplo 
do ano passado, a solidarie-
dade também terá espaço 
nesta edição. Durante a re-
tirada dos kits de inscrição, 
as participantes poderão 
doar alimentos não perecí-
veis, leite, itens de higiene 
pessoal, produtos de lim-
peza e ração para cachor-
ro ou gato. “Ao fazer as doa-
ções, as participantes rece-
bem um ou mais cupons 
(dependendo do item e 

da quantidade doada) pa-
ra participar do sorteio de 
brindes oferecidos pelos 
patrocinadores do even-
to”, comenta Gisele. A lista 
com sugestões de itens para 
doação pode ser consulta-
da no Instagram @letsrun-
girlsbr. Todos os itens arre-
cadados serão encaminha-
dos para o Fundo Social de 
Solidariedade de Sumaré.

A concentração começa a 
partir das 6h. Às 6h40 have-
rá o aquecimento com Dan-
ce Raul e Bruna Campos. A 
largada está prevista para 

7h. Após a corrida e a cami-
nhada, haverá um café da 
manhã, aula de fitdance, a 
premiação e para finalizar 
o sorteio dos prêmios.

Haverá premiação com 
troféu para as cinco pri-
meiras colocadas dos per-
cursos de 5km e 10km, pa-
ra as três primeiras coloca-
das por categoria de idade 
(10 em 10 anos) dos percur-
sos de 5km e 10km, e a no-
vidade deste ano é a pre-
miação para as três equipes 
que levarem o maior núme-
ro de participantes.
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Os integrantes do Par-
lamento Jovem da Câma-
ra Municipal de Sumaré se 
reúnem neste sábado (15) 
para a segunda sessão or-
dinária do ano. A reunião 
acontece no plenário Jo-
sé Maria Matosinho (Tra-
vessa Primeiro Centenário, 

32, Centro), sob coordena-
ção da Escola do Legisla-
tivo Professora Ceilita Mi-
randa De Nadai.

O encontro começa às 9h, 
com a palestra “Comunica-
ção pública institucional: 
princípios e finalidades”, 
ministrada pelos servido-
res do Departamento de Co-
municação da Câmara Na-
tasha Zapata e Guilherme 

Arêas. A proposta da ativi-
dade formativa é abordar 
a importância da comuni-
cação na garantia da trans-
parência dos atos públicos, 
no acesso à informação e na 
participação cidadã, fortale-
cendo a democracia. Tam-
bém serão apresentadas as 
principais atividades desen-
volvidas pelo setor de Co-
municação da Casa de Leis.

Servidora concursada da 
Câmara há 6 anos, Natasha 
Zapata é formada em Co-
municação Social – Cine-
ma pela Universidade Fe-
deral Fluminense (UFF). É 
Mestre em Imagem e Som 
pela Universidade Federal 
de São Carlos (UFSCar) e 
Doutora em Cinema e Au-
diovisual pela UFF. Com o 
mesmo tempo de atuação 

no Legislativo sumareense, 
Guilherme Arêas é gradua-
do em Comunicação Social 
- Jornalismo pela Univer-
sidade Federal de Juiz de 
Fora (UFJF), pós-gradua-
do em Marketing pelo Ib-
mec e em Jornalismo Digi-
tal pela Uninter.

Logo após a palestra, os 
integrantes do Parlamento 
Jovem se reúnem em mais 

uma sessão ordinária. Na 
reunião, os estudantes irão 
ler as indicações e votar as 
moções apresentadas pe-
los parlamentares. O Par-
lamento Jovem tem como 
objetivo estimular a cida-
dania e promover o deba-
te sobre política e demo-
cracia entre os alunos do 
Ensino Médio eleitos para 
o projeto.

Parlamento Jovem vai debater comunicação pública em Sumaré
2° enContro

Em viagem a Brasília, 
Willian Souza (PT), ex-ve-
reador de Sumaré, acompa-
nhou a posse do deputado 
federal Alexandre Padilha 
(PT), e da deputada federal 
Gleisi Hoffmann (PT), nos 
ministérios da Saúde e Se-
cretaria de Relações Institu-
cionais, respectivamente. Os 
novos ministros foram no-
meados pelo presidente Lula 
(PT) durante cerimônia rea-
lizada na segunda-feira (10), 
no Palácio do Planalto.

Após o evento, Souza se 
encontrou com o novo mi-
nistro da Saúde, Alexan-
dre Padilha, parabenizou 
e agradeceu a ele pelo tra-
balho realizado no Minis-
tério da Secretaria de Rela-
ções Institucionais.

“Enquanto Padilha este-
ve na pasta, Sumaré foi be-
neficiada com milhões de 
recursos enviados para o 

município. Somente neste 
ano, entre janeiro e março, 
36 milhões de reais foram 
enviados pelo Governo Fe-
deral para Sumaré. Esse va-
lor já está na conta da prefei-
tura, sendo utilizado para o 
custeio dos serviços de saú-
de e educação”, disse Souza.

Além disso, o ex-par-
lamentar discutiu com o 
ministro Padilha a impor-
tância de o governo fede-
ral, por meio do Ministé-

rio da Saúde, apoiar Suma-
ré na construção do Hospi-
tal Municipal. 

“Sumaré precisa de um 
Hospital Municipal. O mu-
nicípio tem uma população 
crescente e a demanda pe-
lo serviço em saúde, natu-
ralmente, está aumentan-
do. O apoio do governo fe-
deral é fundamental para 
viabilizarmos essa obra e 
eu vou ajudar com isso”, fi-
nalizou Souza.

Willian Souza participa da posse de 
novos ministros do governo Lula

ex-vereador aproveitou proximidade com ministro da saúde, 
alexandre Padilha, para reforçar demandas regionais

divulgação

em BrasÍlia

O tráfego no viaduto sobre a Rodovia Jornalista Francisco Aguirre Proença (SP-
101), que liga o Jardim Sumarezinho ao Jardim Rosolém, foi liberado na tarde 
desta quinta-feira (13), em Hortolândia. Desde janeiro, o dispositivo recebe ações 
para reforço estrutural realizadas pela Concessionária Rodovias do Tietê, res-
ponsável por administrar a rodovia. Por este motivo, uma das faixas, no senti-
do bairro, estava interditada.

divulgação

viaduto sobre a sp-101 liberado



Um comerciante de 26 
anos faleceu e um ado-
lescente de 16 sofreu feri-
mentos após serem balea-
dos na madrugada desta 
quinta-feira (13), no Jardim 
Amanda, em Hortolândia. 
Eliade de Sá Oliveira era 
proprietário de uma cho-
peria. Ele se encontrava em 
frente ao local no instante 
em que foi atingido pelos 
disparos.

Segundo a Secretaria Es-
tadual de Segurança Públi-
ca (SSP-SP) e o boletim de 
ocorrência do crime, apro-
ximadamente a 0h15, as 
duas vítimas se encontra-
vam na Rua Leila Diniz, em 
frente à choperia de Elia-
de, quando um carro Co-
rolla Cross estacionou. Vá-
rios disparos foram efetua-
dos do interior do veículo 

em direção às vítimas. O 
boletim de ocorrência não 
especifica se apenas o con-
dutor estava no carro ou se 
havia outros passageiros ou 
comparsas.

Depois de serem atingi-
dos, o jovem e o empresário 
foram levados para a UPA 
(Unidade de Pronto Atendi-
mento) do Jardim Amanda 
e, em seguida, para o Hos-

pital Municipal Mario Co-
vas. O comerciante não re-
sistiu aos ferimentos. Até 
o momento, a situação de 
saúde do adolescente não 
foi atualizada.

De acordo com infor-
mações, a Polícia Militar 
realizou patrulhamento 
pela região, encontrando 
apenas o carro utilizado 
no crime, que tinha o em-

placamento adulterado. 
No interior, nove cápsu-
las de calibre 9mm foram 
apreendidas, além de uma 
munição que não foi utili-
zada. A Polícia Científica 
esteve no local e realizou 
perícia e exames ao Insti-
tuto Médico Legal (IML). O 
crime passou a ser inves-
tigado pelo 2° DP (Distri-
to Policial) de Hortolândia.

Comerciante morre e jovem fica ferido 
após ataque a tiros em Hortolândia

Agentes do 2º Distrito Policial vão apurar crime no Jd. Amanda

AssAssinAto em estAbelecimento

Uma colaboradora de 
um supermercado foi pre-
sa por furto na noite des-
ta quarta-feira (12), na Rua 
Um, no Jardim Nova Alvo-
rada, em Monte Mor. Os 
policiais militares locali-
zaram produtos no armá-
rio da acusada.

A Polícia Militar foi 
acionada e se deslocou 
ao supermercado. Quan-
do a equipe chegou ao es-
tabelecimento, soube que 
a mulher que trabalha no 
supermercado havia sub-
traído objetos da encarre-
gada da loja.

Em contato com a sus-
peita, ela informou que ti-
nha achado uma sacola e 
guardou em seu armário. 
No armário foi localizada 

a sacola com produtos da 
encarregada, sendo, uma 
camiseta, um carregador 
de celular, um fone de ou-
vido, R$17,00 em dinheiro 
e produtos da loja, como 10 
latas de leite condensado.

A suspeita foi conduzida 
ao Plantão Policial de Mon-
te Mor, onde o delegado de-
terminou a elaboração do 
boletim de ocorrência e 
arbitrou fiança no valor de 
R$ 2.000,00, que não foi pa-
ga. A mulher permaneceu 
à disposição da Justiça. Os 
objetos foram apreendidos 
e entregues à vítima.

Funcionária é presa 
em flagrante por 
furto em Monte Mor

trAbAlhA no supermercAdo
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respeito e cArinho

Unidade de saúde especializada da Prefeitura Municipal para população transexual já atende mais de 60 pacientes; 
um dos objetivos do ambulatório é o tratamento hormonal, procedimento para quem deseja fazer transição de gênero

“Eu me sinto muito bem 
acolhida”. É com essa fra-
se convicta que Mell Bue-
no define o trabalho rea-
lizado pelo Ambulatório 
Trans. Mell é uma das pes-
soas atendidas pela uni-
dade de saúde especiali-
zada de Hortolândia. Nes-
ta semana, o ambulatório 
completa o primeiro ano 
de funcionamento.

A prefeitura implantou o 
ambulatório para atender 
a população transexual do 
município, em março de 
2024. A unidade fica den-
tro do CEI (Centro Espe-
cializado em Infectologia), 
antigo Amdah (Ambulató-
rio Municipal de DST/Aids 
de Hortolândia), órgão da 
Secretaria de Saúde, loca-
lizado na Avenida Thereza 
Ana Cecon Breda, 1.115, na 
Vila São Pedro.

Um dos focos do ambu-
latório é a oferta do trata-
mento hormonal, também 
chamado de terapia hor-
monal ou hormonioterapia. 
O tratamento é um dos pro-
cedimentos disponíveis pa-
ra pessoas trans que quei-
ram fazer a transição de gê-
nero. Pessoa trans é aque-
la que não se identifica com 

Ambulatório proporciona acolhimento, segurança e inclusão aos pacientes

Ambulatório Trans de Hortolândia 
completa um ano de funcionamento

divulgação
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Um homem de 21 anos 
foi preso após tentar as-
saltar um estabelecimen-
to comercial na tarde des-
ta quarta-feira (12), no Jar-
dim Sumarezinho, em Hor-
tolândia. A Guarda Muni-
cipal foi acionada e deteve 

o indivíduo. O suspeito es-
tava com uma arma falsa.

Segundo a corporação, o 
homem utilizava um simu-
lacro de arma de fogo para 
intimidar a vítima, porém, 
o proprietário do local rea-
giu com uma arma branca. 
Diante da reação, o assal-
tante fugiu para uma área 
de mata próxima ao bairro.

O helicóptero Águia da 
Polícia Militar auxiliou nas 
buscas. Após uma opera-
ção e um cerco realizado 
por aproximadamente 20 
minutos, o indivíduo foi 
localizado e preso. Ele foi 
conduzido até o 1° DP (Dis-
trito Policial) de Hortolân-
dia, onde ficou à disposi-
ção da Justiça.

Ladrão tenta assaltar comércio 
e acaba preso em Hortolândia

Acusado foi detido em área de mata pela Guarda Municipal de Hortolândia 

ArmA fAlsA

divulgação
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tificado. Por meio do am-
bulatório, garantimos o 
uso dos hormônios de for-
ma adequada, mediante a 
característica e a necessi-
dade de cada um. Com is-
so, evitamos a automedi-
cação, que pode acarre-
tar diversos problemas de 
saúde ao paciente”, salien-
ta a coordenadora.

respeito e inclusÃo
Inicialmente, o ambula-

tório começou com 12 pa-
cientes. Hoje, a unidade 
atende 67 pessoas. Porém, 
nem todas fazem a terapia. 
Os pacientes que optam 
pela terapia têm acompa-
nhamento da equipe mul-
tidisciplinar do ambula-
tório. “Além de receber o 
acompanhamento, os pa-
cientes participam de gru-
pos e rodas de conversas e, 
o principal, são acolhidos”, 
destaca a coordenadora.

Os pacientes destacam 
que o ambulatório trou-
xe-lhes acolhimento, se-
gurança e inclusão. “Eles 
criaram uma comunida-
de de apoio entre si e os 
profissionais do ambula-
tório. Isso ajuda a melho-
rar a autoaceitação, a au-
toestima e até a procura 
de atendimento na rede de 
saúde e questões relacio-

nadas à vida pessoal”, des-
taca a coordenadora.

Uma das pessoas que 
elogiam o ambulatório é 
Mell Bueno, de 31 anos, 
residente na Vila Real. “A 
equipe é muito educada e 
atenciosa. Eles nos aten-
dem com muito respeito e 
carinho. Mesmo sem en-
tender alguma questão que 
falamos, eles procuram 
pesquisar sobre o tema pa-
ra nos orientar e atender 
corretamente. Além disso, 
o ambulatório está em um 
endereço acessível e bem 
localizado”, destaca Mell.

Paciente do ambulató-
rio há mais de seis meses, 
Mell se define como pes-
soa não-binária, ou seja, 
que não se identifica com 
o gênero masculino nem 
com o gênero feminino.

Mell tem recebido acom-
panhamento e orientação 
do ambulatório para rea-
lizar mudança de voz por 
meio de terapia, sem uso 
de hormônios. A paciente 
torce para que o ambulató-
rio amplie sua atuação ca-
da vez mais. “Espero que 
o ambulatório cresça. Te-
nha mais espaço e equi-
pe maior para que possa 
atender mais gente e aju-
dar mais pessoas não bi-
nárias”, comemora Mell.

as características sexuais 
biológicas de nascença.

Para atender de forma 
adequada e segura pacien-
tes trans que desejam fa-
zer a terapia, o ambulató-
rio conta com uma equi-
pe de 11 profissionais mé-
dicos de diferentes espe-
cialidades, dentre as quais, 

psiquiatria, psicologia, far-
macêutica, infectologia, 
endocrinologia, assistên-
cia social e enfermagem.

A coordenadora do CEI, 
Larissa Naira Dias da Sil-
va, salienta que o papel do 
ambulatório é garantir a 
prescrição e o uso corre-
to dos hormônios. “O am-

bulatório foi criado com 
o objetivo de resgatar o 
cuidado e a assistência da 
pessoa transexual. Com 
a terapia hormonal, cada 
paciente consegue se ex-
pressar e ser reconheci-
do de acordo com o gêne-
ro com o qual se identifi-
ca ou gostaria de ser iden-

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

delegado 
arbitrou fiança de 
r$ 2.000,00 para 
a suspeita, mas 

valor não foi pago



Rua Santa Cruz

fotos: divulgação

Tobias e Joaquina

Foto mostrando o casal Tobias Bueno de Oliveira e Joaquina Maria 
Gonçalves. Tobias nasceu em Monte Mor no dia 25 de setembro de 1904 e 

era filho de José Bueno de Oliveira e de Maria Patrocínio Aguirre. Faleceu 
em Monte Mor no dia 19 de maio de 1949. Joaquina nasceu em 10 de abril 

de 1909, em Monte Mor e era filha de Antônio Gonçalves Camargo e de 
Maria Patrocínio Gonçalves. Joaquina faleceu em Monte Mor no dia 30 
de agosto de 2007, aos 73 anos. Joaquina e Tobias estão sepultados no 

Cemitério Municipal de Monte Mor.

Sexo e pecado

Durante a Idade Mé-
dia a vida sexual 
tornou-se mais re-

catada por conta da influên-
cia da Igreja. Tomás de Aqui-
no em sua Suma Teológica, 
redigido entre 1265 e 1273, 
diz que há dois tipos de pe-
cados pela luxúria, pecado 
contra a razão, como forni-
cação e adultério e pecado 
contra a natureza, ou seja, 
quando contrariam a ordem 
natural do ato sexual, como 
por exemplo a masturbação, 
sexo com animais, ou ainda 
sexo em orifícios não natu-
rais como boca e ânus, mes-
mo que fosse praticado entre 
marido e mulher.

No mundo ocidental, es-
pecialmente durante esse 
período, tudo que fosse re-
lacionado ao sexo, exceto a 
procriação, era considerado 
pecado. Assim deveria ser 
evitado a todo custo. Entre 
os orientais a liberdade se-
xual era maior, inclusive a 
poligamia que era praticada 
em várias regiões orientais.

Memória de Monte Mor
SexTA-FeIRA, 14 De mARço De 2025 PÁGINA 10

Tribuna Liberal

eduardo Ferreira

HenriqueTa roHregger nicolau engel

Eduardo de Souza 
Ferreira nasceu em 
Campinas no dia 09 
de novembro de 1898, 
filho de José Maria 
Ferreira e de Maria 
Rosa de Andrade 
Souza Carmo. Foi 
casado com Linda 
Giatti, filha de Carlo 
Pietro Giatti e de 
Zaira Bettareli. O 
enlace matrimonial 
aconteceu em 30 de 
setembro de 1922, 
em Monte Mor. 
Eduardo faleceu 
em 02 de fevereiro 
de 1984 aos 85 anos 
e foi sepultado no 
Cemitério Municipal 
de Monte Mor.

Henriqueta Elisa 
Suhr nasceu em 
Monte Mor no dia 
20 de maio de 1895 
e era filha de Fritz 
Claus Rudolph Suhr 
e de Elena Steffen. 
Casou-se com 
Robert Rohregger 
em 17 de junho de 
1916 em São Paulo 
e com ele teve pelo 
menos três filhas, 
Amanda, Rosalina 
e Olga. Faleceu 
em Capivari no 
dia 01 de maio de 
1980, aos 85 anos 
e foi sepultada 
no Cemitério 
Municipal de 
Monte Mor. 

Nicolau Engel, 
também 
conhecido por 
Nicolau Engler 
nasceu em 05 de 
maio de 1902, 
em Monte Mor 
e era filho de 
Henrique Engel 
e de Magdalena 
Engel. Foi casado 
com Maria Lan 
Engel, natural de 
São João da Boa 
Vista. Faleceu 
aos 74 anos, em 
16 de novembro 
de 1976 e foi 
sepultado no 
Cemitério 
Municipal de 
Monte Mor.
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AuToR Do TexTo

Nelson de Luccas

Professor de História 
e Cronista

Durante o ato sexual a 
posição permitida pela igre-
ja era a missionária, hoje di-
ta papai-mamãe. Esse no-
me originou-se pelo fato dos 
missionários cristãos difun-
direm seu uso em socieda-
des onde predominavam 
outras práticas. Para os cris-
tãos ela era a única posição 
apropriada, porque segun-
do São Paulo a mulher de-
ve sujeitar-se ao marido. O 
resguardo entre quatro pa-
redes chegou a tal ponto que 
em alguns lares mais tradi-
cionais o ato era concebido 
tendo um lençol cobrindo 
a mulher com um peque-

no furo por onde o marido 
“colocava a coisa na coisa”.

Sobre a masturbação 
nasceram idéias de que os 
meninos que a praticassem 
teriam muitas espinhas ou 
calos nas mãos. As meni-
nas que se tocassem esta-
riam em contato com o sa-
tanás, ou enfeitiçada por 
uma bruxa. A psicose che-
gou a tal ponto que muitos 
tomavam banho vestidos, 
pois o mesmo era conside-
rado ato libidinoso.

Para evitar a traição havia 
o cinto de castidade, confec-
cionado em metal com pe-
quena abertura que permitia 

à mulher urinar, mas impe-
dia a cópula. Também havia 
a prática da infibulação pela 
qual os lábios vaginais eram 
costurados, o que garantia a 
fidelidade da mulher, princi-
palmente ao senhor feudal 
durante suas viagens.

A homossexualidade era 
denominada sodomia e era 
crime, muitas vezes com pe-
na de morte. Na Inglaterra, 
o “Ato de Sodomia”, lei de 
1533, previa pena de enfor-
camento aos praticantes do 
homossexualismo.

Como os maridos não 
podiam ter prazer com as 
esposas, com as quais só 

transavam objetivando a 
procriação, a procura pe-
las prostitutas era grande. 
Eram desacreditadas pe-
la sociedade e pela Igreja, 
apesar do papa Clemente 
II (1046-1047) ter obrigado 
às profissionais do sexo a 
doação ao clero da metade 
de seus ganhos.

 Na primeira metade do 
século XX, existiu em Mon-
te Mor, no final da rua San-
ta Cruz, que era a saída pa-
ra Rebouças, um prostíbu-
lo formado por três casas. 
Segundo relatos de pessoas 
mais antigas que conhece-
ram o local, lá estavam belas 

mulheres e era frequenta-
do pela elite montemorense. 

Naquela época poucas 
casas contavam com água 
encanada, a grande maioria 
usava água de poços que fi-
cavam nos fundos dos quin-
tais. Nas casas das mulhe-
res havia água encanada, 
mas apenas uma torneira 
para cada uma delas, e lo-
calizadas na parte de fora, 
já no quintal. Ali as mulhe-
res recolhiam água para tu-
do, inclusive para o banho. 
Isso atraía muitos garotos 
que, curiosos, passavam ho-
ras olhando pelas frestas da 
cerca de bambu para, even-
tualmente, ver alguma mu-
lher a se lavar ali mesmo na 
água da torneira. 

Em boa parte da segunda 
metade do século XX não 
se tem notícias da existên-
cia de prostíbulos na cida-
de especialmente pela ação 
de combate ao “pecado da 
fornicação” exercido pelo 
Cônego Cyríaco Scarane-
lo Pires diante de uma po-
pulação fortemente católi-
ca. Chegou a Monte Mor em 
1937, ainda como padre e fi-
cou à frente dos trabalhos 
religiosos da Matriz de Nos-
sa Senhora do Patrocínio 
até sua morte em 1990. Em 
1962 recebeu o título de Cô-
nego. Exerceu seu ministé-
rio com muito poder e res-
peito ao ponto de conseguir 
alterar hábitos e costumes 
da população.

Foto ilustrativa mostra a 
Rua Santa Cruz, saída pa-
ra Rebouças, provavelmen-
te em 1913.


